
20151203 新聞面對面 黃國昌談話部分 

主持人：黃老師我們光看到這整個玄案到了現在為止變成訴訟，好像還是沒有辦

法止血，大家變成必須要每天要討論它了。 

 

黃國昌：其實我每次聽偉中講話，我都覺得說如果今天中國國民黨黨主席的態度

也跟偉中一樣坦然的話，今天這個事情其實不會這麼嚴重，那為什麼我這樣講呢，

就是說王如玄律師她作為一個副總統的候選人，她現在話沒有講清楚，有很多事

情就任由大家必須要透過不斷爆料的方式，她也不肯自己站出來公開面對，那當

然受到很多的質疑，但是我一直在看這個問題的時候，除了王如玄副總統候選人

以外，其實我更在意的是朱立倫主席的態度，因為我至少到目前為止，在這件事

情上面的發言，我從來沒有看到朱立倫主席的態度跟偉中講的是一模一樣，因為

朱立倫的發言是這件事情無可厚非，然後繼續去追這個事情是在傷害臺灣的民主

政治。 

 

那每次我聽到朱立倫主席講這樣子的時候，我真的是情何以堪，也就是說在

這裡面，我一再地強調說這不僅僅是涉及到法律面的問題，道德面的問題，剛主

持人有說到還有政治面上面的問題，我之前一再地講是說，這是一個雙重剝削的

問題，剛講的是國家資源的剝削，那第二個可能還有更弱勢者的剝削，今天我在

臉書上面看到一位律師，他PO出了一個照片，這個照片是在新竹的眷村拍到的，

這個新竹的眷村拍到的，這個是在眷村外面的牆壁上面，用紅色的油漆寫的字，

他寫了什麼，他說：「他說同志，你玩改建拆俺屋，蔣家老兵痛恨哭斷腸，掃地

出門為哪樁，騙選票，真撈錢。」這個是在整個眷村改建的過程當中，真正底層

弱勢的，房子被拆掉了以後，他們所面臨的困境。 

 

所以今天這件事情，就是說朱主席他把它講成是說傷害臺灣的民主政治，無

可厚非，到目前為止我覺得這個態度才是真的讓很多人最介意，就是說你挑了一

個過去做了這樣事情的副總統候選人，你不知道，那我們說，好，那不知者無罪，

那最多大家就是怪你說，識人不明諸如此類，但是當你知道這件事情了以後，你

對於這件事情所採取的態度跟看法，是說這沒有什麼關係啊，你們繼續再攻擊這

件事情是在傷害臺灣的民主政治，真的就讓人家感覺有點情何以堪。 

 

謝震武：黃老師請問一下，可是對老百姓會不會，這個教戰守則裡面所有這些，

尤其這段話，會不會對老百姓有時候還滿吃的，就講說我都去告他了，我還有什

麼不能檢驗的，對不對，所以我一定是清白的，結果怎麼樣大家就等待法院或是



檢察官最後有一個判斷，判斷完以後就選完了，但是過程當中我可以講得很大聲

吧，小段我都告了。 

 

黃國昌：其實我比較好奇的是，這個教戰守則不知道是不是有署名，就是說這個

文件它本身的真實性，就是說這個教戰守則真的可以代表中國國民黨的立場，這

件事情我不是非常的清楚，但如果這個是中國國民黨的立場的話，那我想就真的

很令人遺憾，非常非常令人遺憾的事情，除了態度上面的問題，包括裡面它所散

布的，為了要硬拗而所散布的法律知識錯誤扭曲，對於可能我們一般社會教育來

講，事實上是做了一個非常嚴重的錯誤示範。 

 

那第二個事情我還是要把這件事情再拉回朱主席，因為中國國民黨的立場是

什麼，這件事情很重要，我並不認為朱主席說這件事情從無可厚非到王如玄會講

清楚態度有改變。 

 

謝震武：沒有嗎？ 

 

黃國昌：沒有，就是說她去購買軍宅套利的這件事情，這件事情本身從政策面的

角度對還是錯，好還是不好，這件事情我覺得中國國民黨必須要有態度，剛我為

什麼一而再再而三的引出來說，我們的眷改基金虧損了那麼多錢，我就是要邀請

大家一起去思考說，我們納稅人填補了這麼多錢，到底是為了什麼，是為了要去

照顧弱勢的人，還是為了要去容許朱主席口中所說的無可厚非的這群人，他們去

中間賺取價差，這件事情非常的重要，因為我不希望說對於軍宅這件事情的檢討

或者是討論只限於在選舉期間。 

 

(下一黃老師片段) 

 

主持人：黃老師我們就來看的是說，現在對小老百姓來說，大家只關心誰能夠讓

我們生活的能夠安心，但是我們現在只看到藍綠好像在對嗆而已。 

 

黃國昌：2008年以來到現在，我想從三聚氰胺的奶粉到我們現在面對頂新劣質

的油，我想過去這8年當中，對一般的臺灣人民來講，大家在問的只有一個很簡

單的問題，就是我怎麼樣可以吃得安心，吃得安心我覺得在現在的社會當中應該

要是一個基本的人權，這個是過去這8年我們的立法院就《食品安全衛生管理法》

修法的歷程，8年修正了8次，我想在臺灣少數的，你大概很難找到第二部法律修



正的頻率可以這麼的頻繁，那到今天我們看到這個判決書的時候，今天大家又在

談修法，我必須要比較直接的講，就是對於這一屆的立法院，由中國國民黨所主

導的立法院修法的能力沒有人相信，沒有人信任，如果今天還在談修法，那請問

你們過去這8次到底在修什麼東西？這個才是人民真的要問的問題。 

 

接下來對於整個食安體系全面徹底的反省，包括從根源面、產官學彼此之間

人員流通的問題，對於整個標準的建立，在行政機關，在母法的授權下面是不是

有執行不利的問題，我覺得這個都是未來的新政府，因為對於現在的政府人民已

經給你過機會了，人民並不是沒有給你機會，但是人民給你機會以後所換來的是

一而再再而三食安問題不斷地層出不窮，那因此新的政府怎麼樣去面對這樣子的

一個問題，從新的國會在立法的部門的補強到新的行政部門，在行政規則，包括

就源管理、分流管理，它所必須要採取的措施，可能都必須要從頭開始仔細地檢

討跟反省。 

 


